

**SEJARAH PERKEMBANGAN PONDOK PESANTREN MATHOLI'UL ANWAR  
SIMO SUNGELEBAK KARANGGENENG LAMONGAN PADA MASA KH  
MAHSULI EFFENDI (1983-2011)**

**SKRIPSI**

**Diajukan Untuk Memenuhi Sebagian Syarat Memperoleh**

**Gelar Sarjana dalam Program Strata Satu (S-1)**

**Pada Jurusan Sejarah Peradaban Islam (SPI)**



**UIN SUNAN AMPEL  
S U R A B A Y A**

**Oleh:**

**NURONIYAH**

**NIM: A02213077**

**FAKULTAS ADAB DAN HUMANIORA  
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA  
2018**

## PERNYATAAN KEASLIAN

Yang bertanda tangan di bawah ini saya:

Nama : NURONIYAH

NIM : A02213077

Jurusan : Sejarah Peradaban Islam

Fakultas : Adab dan Humaniora UIN Sunan Ampel Surabaya

Dengan sungguh-sungguh menyatakan bahwa SKRIPSI ini secara keseluruhan adalah hasil penelitian atau karya sendiri, kecuali pada bagian-bagian yang dirujuk sumbernya. Jika ternyata di kemudian hari skripsi ini terbukti bukan hasil karya sendiri, saya bersedia mendapatkan sanksi berupa pembatalan gelar keesarjanaan yang saya peroleh.

Surabaya, 11 Januari 2018

Saya yang menyatakan

  


**Nuroniyah**

**NIM. A02213077**

## PERSETUJUAN PEMBIMBING

Skripsi ini telah disetujui

Tanggal 11 Januari 2018

Oleh

Pembimbing



**Rochimah, S.Ag, M.Fil.I.**  
NIP. 196911041997032002

## PENGESAHAN TIM PENGUJI

Skripsi ini telah diuji oleh tim penguji dan dinyatakan Lulus

Pada tanggal 30 Januari 2018

Ketua/Pembimbing



**Hj. Rochimah, S.Ag, M.Fil.L.**  
NIP. 196911041997032002

Penguji I,



**Drs. Sukarma, M.Ag.**  
NIP. 1966310281994031004

Penguji II,



**Dra. Lailatul Huda, M.Hum.**  
NIP. 197206262007101005

Sekretaris,



**Dwi Susanto, MA.**  
NIP. 197712212005011003

Mengetahui

Dekan Fakultas Adab dan Humaniora



**Dr. H. Imam Ghazali, MA**  
NIP. 196002121990031002



KEMENTERIAN AGAMA  
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA  
PERPUSTAKAAN

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300  
E-Mail: perpus@uinsby.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI  
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Nuronyah  
NIM : A02213077  
Fakultas/Jurusan : Adab dan Humaniora / Sejarah Peradaban Islam  
E-mail address : raniinar95@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Skripsi  Tesis  Desertasi  Lain-lain (.....)  
yang berjudul :

Sejarah Perkembangan Pondok Pesantren Matholi'ul Anwar Simo Sungelebak Karanggeneng

Lamongan Pada Masa KH Mahsuli Effendi (1983-2011)

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 12 Februari 2018

Penulis

  
( Nuronyah )  
*nama terang dan tanda tangan*























seorang ulama pengasuh pesantren yang sangat berhasil pada zamannya. Kyai kharismatik dan organisatoris ini merupakan pengasuh pondok pesantren ketiga yang ditetapkan pada tahun 1983 M.

Pada saat inilah pesantren tidak hanya menyelenggarakan pendidikan non formal akan tetapi juga menyelenggarakan pendidikan formal (Sekolah umum). Pendidikan secara formal diperoleh dengan mengikuti program-program yang telah direncanakan, terstruktur oleh suatu insititusi, Departemen atau Kementrian suatu negara. Sedangkan pendidikan non formal adalah pengetahuan yang diperoleh dari kehidupan sehari-hari dari berbagai pengalaman baik yang dialami atau dipelajari dari orang lain.

Pengertian Pendidikan sendiri yakni sebagai usaha sadar dan terencana untuk mewujudkan suasana belajar dan proses pembelajaran untuk peserta didik secara aktif mengembangkan potensi dirinya untuk memiliki kekuatan spiritual keagamaan, pengendalian diri, kepribadian, kecerdasan, akhlak mulia, serta keterampilan yang diperlukan dirinya dan masyarakat. Pendidikan dapat diartikan sebagai usaha sadar dan sistematis untuk mencapai taraf hidup atau untuk kemajuan lebih baik. Secara sederhana, Pengertian pendidikan adalah proses pembelajaran bagi peserta didik untuk dapat mengerti, paham, dan membuat manusia lebih kritis dalam berpikir.

Sedikit menyinggung Sejarah Pondok Pesantren Matholi'ul Anwar, Pondok Pesantren Matholi'ul Anwar didirikan pada 18



Januari 1914 oleh K.H. Abdul Wahab. Pada masa tersebut belum berwujud pesantren sebagaimana pengertian sekarang yaitu ada Kyai, tempat ibadah, tempat santri dan sarana belajar, namun masih berupa pengajian-pengajian rutin dimana rumah Kyai sebagai tempatnya. K.H. Abdul wahab kembali ke Rahmatullah pada tanggal 12 maret 1925. Setelah Founding father tersebut meninggal dunia, maka pengajian tersebut dilanjutkan oleh putra-putra menantunnya yaitu K.H. Abdullah, K.H. Rusman dan K.H. Dja'far. Kepengasuhan beliau bertiga tersebut berjalan hingga tahun 1935. Adapun semenjak 17 Juli 1935 kepengasuhan pesantren digantikan oleh K.H. Soefyan Abdul Wahab. K.H. Soefyan Abdul Wahab kembali ke rahmatullah pada tahun 1983.

Sepeninggal K.H. Soefyan kepengasuhan pesantren diserahkan kepada putra menantu tertua beliau yakni K.H. Mahsuli Effendi, dibawah kepemimpinan K.H. Mahsuli Efendi pada tahun 1983 M Pesantren berkembang pesat baik dalam Perkembangan santri, Bangunan, sampai perkembangan lembaga-lembaga pendidikan formal mulai dari TK,MI,MTS,SMP,MA,SMK, dan juga berdirinya Perguruan Tinggi yakni UNISDA Lamongan, Kepemimpinan beliau berjalan hingga tahun 2011. Pada Tahun 2011 pesantren ini berduka dengan dipanggilnya Almaghfurlah K.H. Mahsuli Effendi ke Rahmatullah hari Kamis kliwon tanggal 8 Desember 2011 dan semenjak itu kepemimpinan Pesantren dipegang oleh Drs. K.H. Ahmad Taufiq sampai sekarang.





2. Diharapkan dapat memberikan sumbangan dalam bidang kajian sejarah Islam serta bermanfaat bagi mahasiswa-mahasiswa yang lain sebagai bahan referensi dalam penulisan karya ilmiah.
3. Bagi masyarakat, hasil penulisan ini sebagai gambaran atau informasi tentang Pondok Pesantren Matholii'ul Anwar Simo Sungelebak , supaya dapat dijadikan bahan refleksi kepada generasi muda.

#### **E. Pendekatan dan Kerangka Teori**

Dalam penelitian ini penulis menggunakan pendekatan historis dan pendekatan sosiologis . pengertian dari pendekatan sendiri yakni dapat diartikan sebagai titik tolak atau sudut pandang kita terhadap proses pembelajaran, yang merujuk pada pandangan tentang terjadinya suatu proses yang bersifat masih sangat umum. Pendekatan sosiologis bertujuan untuk memahami seperti perubahan sosial, memahami berbagai peran sosial dalam kehidupan masyarakat dan menunbuh sikap, kesadaran dan kepedulian sosial dalam kehidupan bermasyarakat.<sup>11</sup> Sedangkan Pendekatan historis bertujuan untuk mendeskripsikan kejadian di masa lampau. Sehingga dari kedua pendekatan tersebut, penulis berusaha mengungkapkan latar belakang sejarah kehidupan KH. Mahsuli Effendi pada tahun 1983 M, sebagai pengasuh maupun pemimpin. Bahkan, sampai

---

<sup>11</sup>Ilhamsyah, “Metode penelitian Kualitatif (Biografi; Studi Kasus; Fenomenologi; Etnografi dan *Grounded Theory*)”, dalam [http://www.academia.edu/12253997/Metode\\_Penelitian\\_Kualitatif\\_Biografi\\_Studi\\_Kasus\\_Fenomologi\\_Etnografi\\_dan\\_Grounded\\_Theory\\_](http://www.academia.edu/12253997/Metode_Penelitian_Kualitatif_Biografi_Studi_Kasus_Fenomologi_Etnografi_dan_Grounded_Theory_) (12 Maret 2017)





## F. Penelitian Terdahulu

Mengenai tinjauan penelitian terdahulu, tokoh tentang KH Mahsuli Effendi belum pernah diteliti, jadi ini merupakan penelitian pertama tentang Sejarah Perkembangan Pondok Pesantren Matholi'ul nwar Simo Sungelebak Karanggeneng Lamongan Pada Masa KH Mahsuli Effendi (1983-2011 M). Berikut beberapa kajian atau peneliti yang terkait dengan penulisan penelitian ini yang pernah peneliti temukan, diantaranya adalah:

1. Skripsi Mahfuzah, Haris , *Pengaruh implementasi metode everyone is a teacher here terhadap peningkatan hasil belajar siswa pada mata pelajaran fikih di MA Matholi'ul Anwar Simo Sungelebak Lamongan*. Undergraduate thesis, UIN Sunan Ampel Surabaya, Skripsi ini membahas tentang bagaimana strategi untuk mengetahui implementasi metode everyone is a teacher here , peningkatan hasil belajar siswa dan pengaruh metode everyone is a teacher here pada mata pelajaran fikih di MA. Matholi'ul Anwar Simo Sungelebak Lamongan. Hasil penelitian tersebut dapat menyumbang beberapa informasi dalam penulisan skripsi ini.
2. Skripsi Mahfuzah, Haris , *Pengaruh implementasi metode everyone is a teacher here terhadap peningkatan hasil belajar siswa pada mata pelajaran fikih di MA Matholi'ul Anwar Simo Sungelebak Lamongan*,

















Perkembangan Pondok Pesantren Simo Sungelebak Karanggeneng Lamongan Pada Masa KH Mahsuli Effendi (1983-2011) ”, sehingga dapat menghasilkan pembahasan yang sistematis. Penulisan penelitian ini terbagi dalam lima bab dan didalam setiap bab terbagi menjadi beberapa sub bab. Pembagian ini didasarkan atas pertimbangan adanya permasalahan-permasalahan yang perlu diklasifikasikan dalam bagian-bagian yang berbeda. Adapun sistematika pembahasan secara terperinci yang penulis gunakan adalah sebagai berikut:

Bab pertama, Pendahuluan yang menggambarkan secara global dari keseluruhan isi skripsi ini, yang memuat tentang latar belakang masalah, rumusan masalah, tujuan penelitian, kegunaan penelitian, pendekatan dan kerangka teoritik, penelitian terdahulu, metode penelitian, sistematika pembahasan.

Bab kedua, menjelaskan tentang Riwayat Hidup dari KH. Mahsuli Effendi dari latar belakang keluarga , pendidikan dan karir KH.Mahsuli Effendi.

Bab ketiga, menjelaskan secara singkat tentang, Sejarah dan perkembangan Pondok Pesantren Matholi’ul Anwar dari Sejarah berdirinya, perkembangan pondok pesantren Matholi’ul Anwar periode (1914-2011). Serta aktifitas Pondok Pesantren Matholi’ul Anwar pada masa KH Mahsuli Effendi.



































Adapun semenjak 17 Juli 1935 kepengasuhan pesantren digantikan oleh K.H. Soefyan Abdul Wahab, yang ketika itu Soefyan baru berumur 18 tahun dan sedang giat-giatnya mengenyam ilmu di berbagai pesantren di sekitar kabupaten Lamongan, termasuk di pesantren Langitan. Dalam usia yang masih sangat belia tersebut, Soefyan mengasuh pesantren sekaligus juga mondar mandir menimba ilmu kepada beberapa Kiai dengan pengajian sorogan. Hal ini dapat dipahami bahwa tanggung jawabnya secara pribadi dan sosial sangat besar dan seimbang.

Dengan didirikannya pesantren, respon masyarakat sangat positif. Pertumbuhan yang positif itu dapat dilihat, kalau pada awal mula santrinya hanya 3 orang, maka dua tahun berikutnya sudah menjadi 60 orang. Dengan banyaknya murid atau santri tersebut, maka KH Soefyan mendirikan sekolah formal, yaitu tepatnya pada tahun 1951. Sekolah yang dibuka tersebut adalah Madrasah Ibtida'iyah. Pendirian madrasah tersebut tidak terlepas dari dorongan dan saran para kiai dan pejabat kabupaten Lamongan, misalnya dari K.H. Mustaqim dan Bapak Susminto, seorang Hakim di Lamongan kala itu.

Semenjak tahun 1979 Soefyan sudah mempunyai ide untuk mendirikan lembaga pendidikan lanjutan pertama dan atas yang bersifat umum (SMP dan SMA), perguruan tinggi, rumah sakit, dan penerbitan. Biar pun pendidikan lembaga umum tersebut belum didirikan hingga dia kembali ke Rahmatullah, namun tebaran ide itu masih senantiasa





Selain itu, istri dari KH Soefyan yakni Ibu Nyai Hj. Masfiah Soefyan sangat berperan sebagai orang tertua dan sebagai orang tua yang sangat bijaksana dan pengayom yang baik, serta putri-putri dia yakni Shofijah Mahsuli, Zaenab Anwar, Siti Djamilah Masykuri, Siti Aisyah Taufiq, dan. Khotimah Suryani Saifuddin juga cukup mewarnai dinamika kepemimpinan yang ada. Hampir tidak ada keputusan penting yang di ambil lembaga ini tanpa melalui izin, restu dan istikharah Ibu Nyai Hj. Masfiah Soefyan.

Pada tahun 2001 formasi kepemimpinan tersebut berubah, yakni ketika dua putra menantu Nyai Masfiah yakni Masykuri dan Saifuddin dipanggil ke haribaan Yang Maha Kuasa pada hari Selasa tanggal 26 Juni 2001, atau tiga hari sebelum pelaksanaan Haul Kiai Soefyan yang ke XVIII. Namun begitu perkembangan pondok pesantren semakin berkembang bukti dari perkembanganya yakni santrinya bisa mendapat biasiswa ke mesir namun Pada hari Kamis, 8 Desember 2011 atau 13 Muharram 1433 Pengasuh Pondok Pesantren yakni KH. Mahsuli Effendi telah berpulang ke Rahmatullah. Kemudian pada hari Kamis, 28 Juni 2012 atau 8 Sya'ban 1433 Ibu Nyai Hj. Masfiah (isteri KH.Soefyan) wafat menghadap Allah SWT. Dengan demikian formasi kepemimpinan Pondok Pesantren Matholi'ul Anwar sekarang dilanjutkan oleh KH. Ahmad Taufiq, dibantu para dzurriyah al maghfur lah yakni H. Khotib Sholeh, Ahmad Yusufa Anwar, KH.M. Afif



2. KH Ahmad Taufik dan istrinya yang bernama Hj Siti Aisyah adik ipar yang ke empat yang ikut mengembangkan pendidikan madrasah stanawiyah (MTS PAPI) sebagai kepala sekolah dan juga membantu mengajar kitab kuning di pondok pesantren Matholi'ul Anwar dan juga istrinya ikut mengajar diniah yang di santri putri.
3. KH Masykuri Shodiq dan istrinya yang bernama Hj Siti Djamilla Masykuri, istrinya ikut mengajar Diniah dan mengajar kitab kuning di santri putri , sedangkan sumani sebagai rektor yang ikut membantu mengembangkan pendidikan perguruan tinggi yakni UNISDA bertempat di Lamongan ketika KH Masykuri Shodiq dengan Adik Ipar yang bernama KH Syaifudi Zuhri mengalami kecelakaan Kereta Api pada tahun 2001 yang hendak ke kampus UNISDA dan sekarang di gantikan oleh Anak Alm KH Masykuri yang bernama KH M. Afif Hasbullah sampai sekarang.
4. Hj Khotimah Suryani adik ipar yang ke lima ikut membantu mengembangkan pondok pesantren di Komplek B yang di tempati santri putri. Ia ikut membantu mengajar kitab kuning setiap pagi dan mengajar Diniah setiap malam di satri putrii.
5. KH Khotib Sholeh sebagai menantu tertua dan juga istrinya yang bernama Latifatus Sun'iyah, ia ikut serta membantu mengembangkan pondok pesantren di komplek A yang di









- d. Menambah fasilitas MCK (fasilitas kamar mandi, tempat wudhu, dan WC serta lainnya yang dianggap perlu di asrama santri.

Perkembangan ini sangat menonjol dengan adanya sebuah gedung perguruan tinggi (unisa) yang berdiri ketika kepemimpinan di pegang oleh KH Mahsuli Effendi dan juga sebuah gedung pondok pesantren sekarang menjadi 4 bagian dalam satu yayasan (A,B,C,D). Bahkan gedung-gedung pendidikan umum yang awalnya hanya ada 1 kelas sekarang menjadi beberapa kelas dan semakin besar gedung madrasah. Ini terbukti ketika kepemimpinan KH Mahsuli Effendi semakin hari semakin berkembang sampai sekarang. Namun perkembangan pondok pesantren tidak lepas bantuan dari saudara-saudara iparnya. perjuangan Mahsuli dalam mengembangkan pondok pesantren sangatlah besar tidak hanya bertanggung jawab dalam mengasuh ia juga berjualan kain di pasar untuk menambah dana dalam pembangunan gedung-gedung pondok pesantren.

## **2. Perkembang dari segi Pendidikan**

Pada periode perkembangan ini, sistem pendidikan yang diterapkan di Pondok Pesantren Matholi'ul Anwar mulai berkembang dan semuanya terorganisasi tidak seperti periode permulaan, disamping diperlakukan sistem *sorogan* dan *wetonan* juga diterapkan sistem klasikal, yaitu suatu sistem yang anak didik atau santri berkumpul dalam suatu ruangan kemudian kiai





























Muhadhoroh. Kegiatan Ini mulai muncul pada masa kepengasuhan dipegang oleh KH Mahsuli Effendi pada tahun 1983 M namun baru di laksanakan pada tahun 2000 sampai sekarang . Kegiatan Rutin ini dilakukan setiap malam selasa setelah pengajian kitab kuning dari mulai jam 20.00 Hingga Selesai. Kegiatan Muhadhoroh dilakukan santriwan/i di setiap komplek masing-masing (A.B.C dan D) dalam kegiatan ini di lakukan setiap santriwan/ti baik SMP.MTS,SMK,Aliyah. Dan bagi santri perguruan Tinggi juga di haruskan mengikuti kegiatan ini hanya untuk menyimak dan memberi saran setiap santriwan/ti yang menerima pembagian menampilkan pidato. Pidato yang wajib dibawakan ada 3 Bahasa (jawa - Arab - Dan Inggris), Setiap santri dapat pembagian acara namun pembagian ini di lakukan secara bergantian. pelaksanaan muhadhoroh, seorang Santri dituntut untuk bisa menguasai podium dan tidak memermalukan dirinya sendiri didepan para audiens yang hadir menyaksikan. maka secara otomatis Santri yang mendapatkan tugas menjadi pengisi acara akan dengan sungguh-sungguh menyiapkan materi dan mentalnya. Walaupun dengan bermacam kegiatan lain yang juga dituntut untuk diselesaikan. Adapun Santri yang bertugas menjadi audiens bisa belajar memberikan pendapat dan tanggapan seputar materi yang disampaikan oleh rekan Santrinya. kegiatan muhadhoroh tidak hanya bermanfaat dalam kegiatan kepondokan saja.



rebananya sendiri berasal dari daerah Timur Tengah dan dipakai untuk acara kesenian. Kemudian alat musik ini semakin meluas perkembangannya hingga ke Indonesia, mengalami penyesuaian dengan musik-musik tradisional baik seni lagu yang dibawakan maupun alat musik yang dimainkan. Demikian pula musik gambus, kasidah dan hadroh adalah termasuk jenis kesenian yang sering menggunakan rebana. Kegiatan Banjari di Pondok Pesantren Matholi'ul Anwar di tahun 2009 di dirikan oleh santri putra yang bernama Alwi Almaliki dan As'ad. Mereka sama-sama mempunyai kelebihan di bidang Suara. Setiap ada keiatan yang berhubungan dengan Mixropon kedua santri ini di tunjuk ustadz untuk memimpin, dengan berjalanya waktu ustadz di Pondok Pesantren Matholi'ul Anwar memutuskan untuk membeli peralatan Terbang Banjari tujuanya untuk mengembangkan suara yang di miliki santri-santri di Pondok Pesantren Matholi'ul Anwar. Kegiatan ini di pegang oleh Alwi dan As'ad setiap hari jumad di adakan pelatihan banjari untuk santriwan/i. Di pondok pesantren Matholi'ul Anwar memilik dua grup al-banjari grup santri putra memiliki nama Al-Azhar dan grup santri putri memiliki nama Al-Anwar. Kegiatan ini sering mengikuti festival banjari di berbagai kota dan juga sering mendapat undangan di acara hajatan. Yang bisa memasuki grup ini yakni ada seleksi bisa di lihat santri yang bisa memainkan alat terbang dan juga santri







mengajarkan Al-Qur'an kepada santri juga dengan sabar sampai santri itu bisa dan benar dalam membaca Al-Qur'an. Untuk itu, beliau senantiasa berusaha semaksimal mungkin untuk mengamalkan ajaran Al-Qur'an yang diajarkannya pada murid-muridnya. Sebagaimana disebutkan dalam Hadits bahwa sebaik-baik orang adalah yang belajar al-Qur'an dan mengajarkannya. Mengajarkan Al-Qur'an di sini tidak cukup hanya dengan ucapan, namun juga perlu disertai dengan perilaku yang mencerminkan pelajaran yang baik didalamnya, sebab ilmu hal (tingkah laku) lebih efektif dari pada ucapan semata.

KH. Mahsuli setiap selesai mengajar kitap kuning selalu memberi nasehat semua santri harus bisa membaca Al-Qur'an dengan benar. Haram bila santri tidak bisa membaca Al-Qur'an dengan benar. Bahkan pesan seperti itu sering diucapkan.

KH. Mahsuli dalam mengamalkan Al-Qur'an diwujudkan dalam bentuk mengajarkan Al-Qur'an kepada masyarakat. Beliau mengajarkan cara membaca Al-Qur'an yang baik dan benar serta mengajarkan ajaran Islam di dalamnya. Jalan ini ditempuh beliau untuk mengabdikan dalam Agama serta turut mencerdaskan anak bangsa. Dalam mencerdaskan anak bangsa, ulama' juga telah dikenal mengambil peran di dalamnya. Oleh karena itu beliau juga turut berperan di dalamnya karena panggilan hati serta didikan keluarga beliau yang sejak kecil telah mengajarkan









Kondisi jaman yang semakin bobrok membuat minat belajar agama di kalangan anak muda semakin menurun. Oleh sebab itu, pesantren menjadi tumpuan terakhir untuk membentuk kepribadian moral di tengah-tengah degradasi moral yang melanda bangsa ini. Pesantren Matholi'ul Anwar hadir menjadi salah satu solusi bagi orang tua yang khawatir terhadap pergaulan anaknya. Jika sejak dini putera-puteri kita telah dibekali ilmu agama, maka kecil kemungkinan mereka untuk melakukan tindakan-tindakan amoral yang melanggar ajaran Islam. Kepercayaan yang diberikan masyarakat inilah yang juga menjadi alasan Pesantren Matholi'ul Anwar tetap menunjukkan eksistensinya hingga saat ini. Tanpa kepercayaan dari masyarakat, maka pesantren hanyalah tinggal nama belaka sebab masyarakat enggan menitipkan putera-puteri mereka untuk belajar di pesantren tersebut. Untuk itu, kepercayaan yang telah diberikan oleh masyarakat kepada para pemangku pesantren harus tetap dijaga, bahkan harus ditingkatkan lagi agar terjaga sinergitas antara masyarakat dan pemimpin ummat.

## **B. Faktor Penghambat**

Berbicara mengenai perkembangan pondok pesantren pasti tidak terlepas dari faktor penghambat dalam mengembangkan. Faktor ini biasa mengacu pada permulaan, pertengahan bahkan saat proses pelaksanaan



















pendidikan menjadi lebih modern di suatu lingkungan pondok pesantren.

2. Kepada para pengasuh dan pendidik Pondok Pesantren Matholi'ul Anwar , hendaknya benar-benar menunjukkan sikap positif terhadap ajaran-ajaran islam, karena mereka disamping sebagai contoh para santri juga menjadi cermin masyarakat lingkungannya.
3. Bagi seluruh masyarakat Lamongan dan sekitarnya diharapkan dapat mengambil hikmah dan manfaat serta teladan yang dicontohkan oleh KH. Mahsuli Effendi dalam pola pengembangan kurikulum pendidikan pondok pesantren yang lebih luas, agar nantinya dapat menjadi orang yang *tawadhu'* dan tanpa membeda-bedakan sertifikasi sosial. Semoga kita bisa menjadi generasi yang memiliki ilmu dan berpandangan luas.
4. Dengan diangkatnya masalah ini diharapkan dapat menjadi motivasi untuk meneliti lebih lanjut dan lebih mendalami tentang tokoh-tokoh muslim yang berada di sekitar lingkungan masyarakat.
5. Penulis merasa hasil penelitian ini masih sangat sederhana dan jauh dari kesempurnaan, maka diperlukan adanya penelitian lebih lanjut.









